

ЛЯТИФА АЛИЕВА*кандидат исторических наук,**заместитель директора Архива Политических документов**Управделами Президента Азербайджанской Республики*

ИЗ ИСТОРИИ ИЗБИРАТЕЛЬНОГО ПРАВА ЖЕНЩИН АЗЕРБАЙДЖАНА (1900-февраль 1917гг.)

Вопрос о предоставлении женщинам избирательных прав поднимался еще в XVIII веке во Франции, но официально впервые в Великобритании 20 мая 1867 года в английском парламенте политэконом Джон Стюарт Милль поставил вопрос о политическом равноправии женщин. (3,с.247-250). Американские женщины боролись за равноправие и избирательное право около 150 лет(1).

Гегемония мужчин и дискриминация женщин в юридической форме были зафиксированы в многонациональной царской России. Здесь гражданские права женщин были ограничены, а политических прав они вообще не имели. Женщины находились в полном подчинении у мужчин: отца, мужа, старшего сына. Все это относилось и к азербайджанским женщинам, у которых проблем было еще больше, чем у остальных российских женщин. В начале XX века в Азербайджане наблюдался процесс усиленного пробуждения национального самосознания и формирования национальной идеологии. Одним из важных вопросов, тревоживших азербайджанскую интеллигенцию, был женский вопрос. В азербайджанской печати прогрессивные деятели пытались поднимать эти насущные вопросы. Одна из первых азербайджанских газет «Шарги-Рус», основанная в 1903 году, подняла вопрос о равноправии женщин. Редактор газеты Мамедага Шахтахты в рубрике «Ежедневно по-немножку» в нескольких номерах помещал статьи и материалы, касающиеся женского равноправия (20, №78, 79). В одном из номеров газеты было опубликовано сообщение о международном конгрессе женщин в Берлине, в программе которого особое место занимали вопросы женского равноправия, гражданских и политических прав женщин(20,№74). «Пришло время и нам серьезно заняться проблемами прав и свобод наших женщин», - заключал М.Шахтахты. Дж.Мамедкулизаде высоко ценил деятельность М.Шахтахты в этом направлении и в «Моих воспоминаниях» писал о том, что тогда ни у кого не хватило смелости говорить о свободе женщин, «в его газете прозвучали два слова «свобода женщины», которые вызвали большой скандал среди мусульман»(4).

В азербайджанской печати систематически печатались материалы, касающиеся избирательных прав женщин. В начале января 1905 года в газете «Каспий», выходившем в Баку под редакцией Алимардан бек Топчубашева, было опубликовано ходатайство Санкт-Петербургского Совета русского женского общества императору Николаю II с просьбой о предоставлении женщинам избирательного права(16, 1905,№5).

После буржуазно-демократической революции 1905 года в России вопрос об избирательных правах женщин приобрел особую силу. Официально на политическом уровне в России вопрос о предоставлении женщинам избирательных прав был поднят после царского манифеста 17 октября 1905 года на I съезде кадетской партии.

Бакинское городское управление в 1906 году тоже рассматривал вопрос об избирательных правах женщин. В историческом архиве нами обнаружено письмо Бакинского городского головы генерал-губернатору города, в котором имеется список лиц, имеющих право участия в выборах в Бакинскую городскую думу на 1906-1909 годы

(7,л.3). В письме приводится список жителей Баку, обладающих требуемым имущественным цензом и имеющих право участвовать в выборах. В списке приводятся имена 2805 избирателей, среди которых 275 женщин, из них 126 азербайджанок (7,л.5-30).

Таким образом, можно констатировать, что женщины Азербайджана к 1906 году уже на практике получили избирательное право, но это касалось лишь богатых женщин, обладающих имущественным цензом. При этом женщины могли участвовать в выборах лишь в местные органы самоуправления, в данном случае в Бакинскую городскую думу. Гораздо сложнее обстояло дело с получением женщинами всеобщего избирательного права при выборах в Государственную Думу. За получение такого права женщинами России велась активная работа. В Азербайджане горячо обсуждался вопрос предоставления женщинам избирательных прав при выборах в Госдуму. Тем не менее, когда 15 марта 1906 года Бакинское губернское правление получило указ об изменениях и пересмотре положения по выборам, то в нем обнаружили, что женщины наравне с детьми, умалишенными и преступниками причислены к категории лиц, которые не вносились в избирательные списки (16, 1906, №67). Для ведения борьбы за права женщин России была учреждена Лига женского равноправия (11).

С 1907 года во всех газетах, издававшихся в Азербайджане, систематически печатались материалы, поднимающие вопросы о бесправном и угнетенном положении азербайджанских женщин. Примечательно то, что активизировались и сами женщины. Особенно были деятельны по сравнению с бакинскими женщинами азербайджанские женщины, проживающие в Тифлисе. 32 женщины из Тифлиса в газете «Закавказье» поместили письмо, в котором женщины выражали готовность вступить на арену борьбы и сказать своё слово, потребовать равноправия (13). Их поддерживал своими пламенными статьями Гусейн Минасизов, который в газете «Таза хаят» в 1907 году поднял женский вопрос и дал оценку статье Ахмед бек Агаева «Женщина в исламе и по исламу», опубликованной в 1901 году в журнале «Южный Кавказ». В статье Г. Минасизова подчеркивалось, что А.Агаев сторонник предоставления мусульманским женщинам равных прав с мужчинами (19). Большое внимание женскому вопросу уделял журнал «Молла Насреддин». Редактор журнала Дж. Мамедгулузаде был знаком с книгой Джона Стюарта Милля и часто обращался к его идеям о женском равноправии. В одном из номеров журнала 1910 году Дж. Мамедгулузаде писал об американских и норвежских женщинах, которые поставили свои требования перед своим правительством и добивались получения избирательных прав. «А азербайджанским женщинам твердят, что они созданы из ребер мужчин», - заключал писатель (17).

В 1907 году мусульманская фракция II Государственной Думы подняла вопрос о женском равноправии (5,с.253). Мусульманская кавказская фракция II Госдумы, опоздав, пропустила 20 заседаний Госдумы, на которых обсуждались важнейшие вопросы, в том числе о женском равноправии (16, 1907, №26). Но члены фракции активно приступили к работе и 8 июня 1907 года на заседании Госдумы при обсуждении женского вопроса подняли вопрос о полном равноправии мусульманских женщин. Представитель от Азербайджана Х. Хасмамедов выступил с предложением предоставить мусульманским женщинам избирательное право (5,с.140). Это предложение поддержал представитель из Уфимской губернии Ш. Сыртланов (16,1907, №26). Депутат Государственной Думы Хайрулла Хазрат Османов обратился к мусульманскому духовенству дать разъяснения об избирательных правах женщин и получил оригинальный ответ от Каргелинского духовенства: мусульманкам можно дать пассивное

избирательное право. А избирать их нельзя, т.к. избранный должен обладать высоким дарованием, умом и искренним убеждением, а среди мусульманок, считали представители духовенства, таких нет (16, 1907, №76). В мае 1907 года на заседании мусульманской фракции Госдумы снова был обсужден вопрос об избирательных правах женщин-мусульманок. (16, 1907, №102). Выступающие, обращаясь к законам шариата, отмечали, что в Коране нет указаний о том, что женщина лишена права участия в общественных делах. Они пришли к выводу, что «женщина имеет право выбирать и может быть выбираема» (16, 1907, №102). Как видно из заявлений прогрессивного мусульманского духовенства, даже они не собирались препятствовать предоставлению женщинам-мусульманкам избирательных прав. Отдел избирательного права при русском женском обществе «Союз равноправия женщин» направил в Баку обращение с целью напечатать его в азербайджанских газетах и ознакомить мусульманских женщин с этими требованиями. «Необходимо установление политической и гражданской равноправности женщин законодательным путем», - говорилось в обращении (16, 1907, №57). Обращение было напечатано в газете «Каспий» и открыт сбор подписей азербайджанских женщин. Газета во главе с редактором А.М. Топчубашевым приглашала граждан города Баку присоединить свои подписи под обращением женщин (16, 1907, №57). Очень смелые материалы о женском равноправии помещались в газете «Бакинский день». В одной из таких статей автор Г.Ширванский (Гамзабек Габулов) писал о борьбе суфражисток и феминисток, об успехах норвежских и финских женщин, добившихся избирательных прав (8).

Немалую роль в борьбе за равноправие женщин сыграли женские общества, которые на съезде женщин России в 1908 году поставили цели и задачи женщин в борьбе за избирательное право всех женщин российской империи, включая и мусульманских женщин.

Социал-демократы тоже были за предоставление женщинам избирательных прав, но они требовали отделения работниц от буржуазных женщин.

В азербайджанской печати публиковались материалы, касающиеся избирательной реформы в Финляндии, где женщинам было предоставлено избирательное право (16, 1906, №59). Интересные материалы, касающиеся избирательных прав женщин, печатались из Норвегии, где 1 июня 1906 стортинг предоставил женщинам избирательное право (18). Не сходил со страниц азербайджанских газет вопрос о женском равноправии и в последующие годы. В 1909-1910 годах печатались материалы о движении суфражисток в Англии. (16, 1910, №131).

А в Азербайджане к этому времени, как было отмечено, имущие слои женщин, как и во всей Российской империи, уже обладали избирательным правом, но только при выборах в местные органы самоуправления. Еще одним подтверждением этого является хранящаяся в библиотеке Государственного Архива Политических Партий и Общественных Движений Управделами Президента Азербайджанской Республики небольшая книжка со списком избирателей, обладающих правом участия в выборах 1911 года, который был опубликован в период подготовки выборов в Бакинскую городскую думу (6). В списке 2530 избирателей, из которых 416 человек являются женщинами, среди них 236 азербайджанок. Но большинство азербайджанских женщин, как и большинство мужчин, избирательных прав не имели, так как они не обладали требуемым имущественным цензом.

Азербайджанская общественность, в особенности просветители и либерально-демократическая интеллигенция, хорошо понимали, что настало время пробуждения женщин, возвращения им отчужденных гражданских прав и получения ими полити-

ческих прав, которые приведут к коренным изменениям в обществе. Азербайджанские женщины получили возможность выражать свои мысли и стремления через свою газету «Ишыг», которая стала издаваться с 1911 года. Уже в первом номере «Ишыг» была опубликована статья редактора газеты Х.Алибековой «Наши права», в которой отмечалось, что права и полномочия женщин были насильственно отняты и ничтожны. «Для возвращения отнятых прав и полномочий мы не должны молчать», - писал автор статьи (15). Борьба за всеобщее избирательное право женщин продолжалась и в последующие годы. Особенно активизировали свою деятельность женщины после решения Второй международной конференции в Копенгагене в 1910 году об устройстве «женского дня», для демонстрации и борьбы за избирательное право женщин. (9). В России 8 марта женский день стали отмечать с 1913 года проведением многочисленных собраний, на которых женщины выступали с докладами о положении женщин и формулировали требования женщин. (9).

На политической арене появились и турецкие суфражистки. Газеты писали, что еще недавно турецкие женщины томились в душной неволе гаремов, скрытые от посторонних взоров густой чадрой. Но это время прошло. После младотурецкой революции для женщин в Османской империи наступили лучшие времена. Теперь турецкие суфражистки могли свободно выходить на улицы Стамбула, стали добиваться политических прав, заразившись примером английских суфражисток (10). О положении турецких женщин, об их борьбе за свободу писал один из национальных лидеров Азербайджана М.Э.Расулзаде. В газете «Икбал» он опубликовал серию статей «Женщины в Турции», в которых рассказывая о турецких женщинах, считал, что в своем развитии и в борьбе за свои права они пошли намного вперед, оставив позади азербайджанских женщин (22). После начала I мировой войны вопрос об избирательном праве женщин несколько утих, общественность всех стран была занята проблемами войны и вытекающими отсюда сложными жизненными проблемами. В сборнике «Дирилик», издаваемом в Азербайджане в годы войны, одним из актуальных был вопрос о женском равноправии. В статье «Женский вопрос - феминизм» автор Гусейн Талат высоко оценивал борьбу американских и европейских женщин за равноправие с мужчинами и за получение избирательного права (12). Таким образом, вопрос о гражданских и политических правах женщин был одним из актуальных проблем азербайджанского общества в начале XX века. После революции 1905 года встал вопрос о предоставлении женщинам избирательных прав. В Азербайджане действовало отделение Лиги равноправия женщин России, которое вело активную деятельность в этом направлении. В результате, азербайджанские женщины, обладающие определенным имуществом, могли участвовать на выборах в местные органы самоуправления. Продолжалась борьба за получение всеобщего избирательного права. Азербайджанские национальные лидеры, прогрессивная интеллигенция, печать и, наконец, сами женщины принимали активное участие в борьбе за получение женщинами избирательного права.

Интересен тот факт, что в передовых странах мира женщины сами боролись за свои права. В движении суфражисток в США и европейских странах, а также в Турции женщины активно действовали на общественной арене. Но среди азербайджанских женщин это движение не получило такой поддержки, как это имело место в Российской империи и её регионах. Анализируя материалы, касающиеся истории избирательных прав женщин, можно прийти к заключению, что в Азербайджане сами женщины не проявляли высокой активности в борьбе за свои права, здесь не было движе-

ния феминисток и суфражисток. Гендерные противоречия не приняли присущей Западу остроты. Борьба мужчин за права женщин снимала остроту конфронтации(2).

Нельзя сказать, что азербайджанские женщины не хотели или были равнодушны к своим гражданским правам. Такое, на первый взгляд, пассивное поведение азербайджанских женщин в вопросе их избирательных прав, на наш взгляд, можно объяснить их общественным положением и недостаточным сознанием. Многовековая отсталость, необразованность, прикованность к семье и детям, повседневные заботы и тяготы жизни не давали возможность женщинам вступить на путь борьбы за свои гражданские и политические права. Только отдельные азербайджанские женщины поднялись на эту борьбу. Интересно то, что это были не маргиналки, стремящиеся к революционным изменениям. Это были образованные и интеллигентные женщины, которые, понимая всю тяжесть положения женщин, мудро, спокойно и рассудительно думали над тем, как это можно осуществить. Азербайджанские женщины не проявляли каких-либо эксцессов в борьбе за свои права, как это имело место в европейских странах. Азербайджанки делали это по-своему – через мужчин, своих мужей, братьев и сыновей, так как в менталитете азербайджанской семьи мужчина всегда был защитой, твердой опорой и, по возможности, старался решать проблемы своих женщин. Этим чувством азербайджанские женщины руководствовались и в таком важном вопросе, как борьба за их избирательные права и они не просчитались. Прогрессивные мужчины азербайджанского общества выступили в защиту женщин, поставили вопрос о женских правах и помогали женщинам в осуществлении этих целей. Они признавали, что жизнь требует прогрессивных перемен и это рано или поздно должно осуществиться. Азербайджан не мог оставаться в стороне от событий, происходящих в России и во всем мире. Дальнейшее развитие общества привело к сознанию, что дальше так продолжаться не может и женщины должны стать полноправными членами общества. В 1918 году азербайджанским женщинам правительством АДР было предоставлено активное избирательное право. Примечательно то, что за получение такого права женщины во многих странах мира прошли очень сложный и долгий путь борьбы. Женщины США, начавшие борьбу за избирательные права еще с XVII века, получили это право позже азербайджанских женщин. Только в 1920 году Сенат США принял 19-ю поправку к Конституции, которая предоставляла американским женщинам право голоса. Одними из первых избирательное право получили финские женщины – в 1906 году, в Норвегии – в 1913 году, Дании и Исландии – в 1915 году, в России – в 1917 году, Канаде – в 1918 году. Право голоса было вырвано феминистками Австрии, Германии, Нидерландов, Польши, Швеции, Люксембурга, Чехословакии в 1919 году, в 1922 году – женщины Ирландии и лишь в 1928 году – Великобритании, а в 1931 году – женщины Испании и Португалии наконец сумели получить избирательное право.

ЛИТЕРАТУРА

1. Браун Дебора. Право голоса активизировало борьбу женщин за общественное развитие. // Журнал «Возрождение», 1991, №17, с.58.
2. Кулизаде З. Гендер в Азербайджане. Баку, 2003, с.143.
3. Миловидова Э., Женский вопрос и женское движение. Хрестоматия. М.-Л. 1989. Государственное издательство. 379.
4. С. Мəmmədquluzadə. "Xatirətim". Əsərlər, 6 cild. VI cild. Azərnəşr, 1985, səh. 143.
5. Seidzade D. «Azərbaycan XX əsrin əvvəllərində: Müstəqilliyə aparan yollar» Bakı, Ulduz 1998, səh. 253.

- 6.Список избирателей, обладающих установленным законом цензом на право участия в выборах гласных Бакинской государственной думы на четырехлетие 1911-1915 г.г). Баку, Тип. Т-ва Кавказские печатные дела «Каспий», 1911, 78 листов.
- 7.ЦГИА АР, ф.50, оп.1, д.290.
- 8.Газета «Бакинский день», 1907, 22 июля, №36.
9. Журнал «Борьба», 1914, №2 18 марта, с.42-43.
- 10.Журнал «Всемирная панорама», 1914, с.272-273.
- 11.Газ. «XX Век», 1906, 12 апреля.
- 12.«Dirilik» məsmuası, 1 fevral №10.
- 13.Газета «Закавказье», 1907, 1 июля, №27.
14. «Игбал» газети, 1913, 28 ийун, №397.
- 15.Əlibəyeva X. Bizim hüquqlarımız./ «İşıq» qazeti, 1911, 22 yanvar, №1.
- 16.Газета «Каспий».
17. «Молла Ниязиддин» журналы, 1910, 20 ийун, №24.
- 18.Газ. «Русские Ведомости», 1907, 14 июня.
19. «Təzə həyat» qazeti, 1907, 12 iyun, №51.
20. «Şərqi-Rus» qaz., 1904, 15 iyun, №74.

LƏTİFƏ ƏLİYEVƏ

tarix elmləri namizədi,

Azərbaycan Respublikası Prezidentinin İşlər İdarəsinin Siyasi sənədlər Arxivinin direktor müavini

AZƏRBAYCAN QADINLARININ SEÇKİ HÜQUQU TARİXİNDƏN (1900-fevral 1917-ci il)

Məqalədə Azərbaycanın milli liderlərinin və ictimai xadimlərinin qadınların kişilərlə bərabər hüquqlar və seçki hüququ verilməsi uğrunda mübarizəsi tədqiq olunur. 1905-1906-cı illərdə Rusiya Dövlət Dumasının müsəlman fraksiyasının bu sahədə fəaliyyəti, Azərbaycan qadınlarının bu hərəkata qoşulması və b. məsələlər də məqalədə öz əksini tapmışdır. Azərbaycanda Avropa dövlətlərindən fərqli olaraq sufrajistlər hərəkəti olmamışdır, belə ki, burada qadın hüquqları uğrunda mübarizədə tərəqqipərvər ictimai-siyasi xadimlər başçılıq edirdilər.

LATİFA ALİYEVƏ

*Executive Office of President of Azerbaijan Republic Political Documents Archive,
Vice-Director*

FROM THE HISTORY OF WOMEN'S SUFFRAGE IN AZERBAICAN

The article researches the struggle of national leaders and public figures of Azerbaijan for providing women with equal rights and suffrage. The article also deals with the activity of Muslim Group of the State Duma of Russian Empire in 1905-1906 and the participation of Azerbaijani women in the moment. Apart from the European countries, there was no suffrage movement in Azerbaijan, as women's rights protection was headed by progressive, social and political male figures of Azerbaijan.

Rəyçilər: t.e.d.L.Həsənova, t.e.n.F.Əliyeva, t.e.d.A.Ə.Məmmədov.

BDU-nun Azərbaycan tarixi (humanitar fakültələr üzrə) kafedrasının 17 aprel 2009-cu il tarixli iclasının qərarı ilə çapa məsləhət görülmüşdür (protokol №09).